

「阿部知事と県民児連役員との懇談」が行われました

阿部知事あいさつ (要約)

皆様には日頃から地域福祉の推進、県民の皆様方の安心のためのご尽力に対し心から感謝申し上げます。皆様方の活動の中で「もう少し県でこうしたことを考えていいたら良いのではないか」、「こういうことで困られている人がいますよ」など、日頃感じていることを共有したいと思います。皆様のお力を借りしながら長野県で暮らす皆さんに、安全安心で暮らしていける長野県づくりに全力を尽くしていきたいと思います。

懇談內容 (要約)

■ 民生委員・児童委員から見た地域の課題

- 地域行事や集会等の中止で、互いに顔を合わせる機会が無くなり、人とのつながりが希薄化し世帯の孤立、特に一人暮らし高齢者、老老世帯の孤立化が進んでいる。また、家にこもりがちになる人が多く、引きこもりの引き金になっている。
 - 高齢化で介護世帯が増加する中、介護予備軍の高齢者から生活自立への支援、将来の不安の声が増加している。
 - コロナ禍による生活困窮世帯が増加している。

阿部知事からの発言（要約）

- 民生委員・児童委員の皆さんのお立場で感じていることをストレートに我々が把握して、県としての取り組みにつながるよう一緒に検討させていただきたいと思います。

○委員のなり手がない、人選に苦労することは自治会、町内会などに共通している課題でかなり根深い問題です。皆さんがご努力いただいていることは、我々からもう少し発信しなけ



令和5年5月12日（金）開催の阿部長野県知事定例記者会見において「民生委員・児童委員の日活動強化週間」PRと「県民への呼びかけ」が行われました。

県内では約5,200名の民生委員・児童委員が活動しています。是非、多くの皆様に民生委員・児童委員の活動を知っていただき、悩みごとがあれば身近な相談相手としてご相談いただきたいと思います。また、周囲の皆さんも課題を抱えた方々を民生委員・児童委員につなげていただきたいと思います。民生委員・児童委員の皆様のご活躍に改めて感謝申し上げるとともに、県としても委員の活動をサポートしてまいります。

なお、この会見の様子は、

県民児連のホームページ

(<https://www.nsyakyo.or.jp/minjiren/>) の「民児協の活動状況」、又は「右のQRコード」で視聴できます。なお、動画は広告動画の後に再生されます。



（笑）。とよく言いますよね。押し付けじゃない、結（ゆい）のような仕組み。互いに支え合つて、生き抜いていくシステムが昔はありましたよね。

——今は、個人情報保護の問題もあります。

川瀬 共生社会における個人保護の観点から考えると、もう少し調和のとれた見守りがあつてよいと思います。行政に全ての問題が集約し過ぎている。一方で虐待が増え、孤立した子育てが顕在化しています。70代後半でも正規で働く人が出てきて子育て世代は実家に頼ることもできません。

——余裕のない社会ですね。

川瀬 「あなたが産んだんだからあなたが育てなさい」という無言の圧力から、子どもを長時間、車に乗せて、悩み続けて本園に相談に来た女性がいました。シタ化が進んでも残るのは心の問題です。人と人とが関わり合いながら、地域全体で支えることを考えなければならない。皆さんに何ができるのかは、所属する団体の性質や個々の状況に合わせて考えてほしいと思います。

川瀬　現状、児童福祉施設に中高生が増えました。成長や発達には差があり、状況に応じた支援のできる場所を整えています。通信制で学ぶ子や、ジョブトレーニングをする子もいます。それを一つのグループホームで、同じスケジュールでは難しい課題がある子も多いので、誰かがライライラすると、互いに影響してしまうのです。落ち着いて生活できる空間を作り、個々の人生に伴走する体制づくりが必要です。

——児童福祉施設が、「悲しい場」

川瀬　地域にどんな場所が必要ですか？

川瀬　支援が必要な人と受け止める人のつなぎ役を児童福祉施設ができるいいなと。そこに行けば誰かがいて、話を聞いてくれる居場所があればいいですよ。

——たらい回しにならないベースのよくなどころですかね。

川瀬　施設数が減少すれば結果的にたらい回しになる危険性はあります。こどもって成長もするし、家族には就労から病気までいろいろな問題があります。総合的に支援しないところの幸運は作れない。これが「子ども基本法」のベースですから。

川瀬 はい、まずは児童福祉施設の最低基準を上げることが必要です。また、施設に来る以前の生活で、子どもたちの7割は苦しい環境に置かれていました。正直、普通に生きるとか、人に良くされる感覚がわからないのです。自分が原因ではなく家族の問題で親から離れなければならなかつたのです。そして、施設を離れ社会に出て行く時にもまた、辛い思いを経験します。施設という安心できる社会から離れなければならぬのです。

——心が痛みますね。

川瀬 職員もまた日々困難な問題も乗り越えようと努力しています。そのため、地域の人たちに支えて応援してもらうことは大事です。好きな人達が暮らすまちで、いろんな問題を自ら乗り越えていけるんだと、こどもたちに感じてほしいのです。

——施設訪問などしながら、つながりを作れればいいですね。

川瀬 オンラインツールもうまく使って各機関や団体と「ミニユースケーション」をとることも欠かせません。ツールも活用して、「こどもが地域に出てきやすい社会にしたいです。大人にとっても、施設の子について考えることは、地域の子どもたちみんなのことを考えることにつながると思います。

政もできるだけプラス思考の言葉にしてほしいです(笑)。また、数値のエビデンス(根拠)だけではなく、ストーリー(夢)をもとにして施策を作つてほしい。例えば、兵庫県明石市ではどういう社会を作りたいかをみんなで考え、「子どもを核としたまちづくり」と「まちのみんなで子どもを見守り」を政策にはつきり反映しています。自分たちの地域でもこうしたストーリーをどう描き実現するか。支援施設や教育機関など、互いにうまく交流して、地域を作つて、いくことが必要ではないでしょうか。

